

Nuestra cultura literaria

Es muy exiguo é insuficiente el espacio de tres artículos tan breves como los que dedicamos hace poco á reseñar algunas de las fases y manifestaciones que actualmente ofrece la cultura regional en Cataluña, para sintetizar todos los aspectos de ese movimiento, lleno de vitalidad fecunda y vigorosa. Cataluña renace de hecho á nueva vida nacional, dando hermoso ejemplo de energética actividad interna á las demás comarcas de España. Y este despertar brioso y lleno de fe en su propia virtualidad, se dilata y trasciende á todos los órdenes y elementos de cultura.

Es un hecho evidente y palpable el renacimiento literario en Cataluña, desde medio siglo á esta parte. El antiguo idioma nacional vuelve á ser cultivado artísticamente, así en el principado como en las regiones hermanas, de Valencia y Mallorca. Tres siglos de olvido y decadente postración, de lastimoso abandono, pudieron agostar la lozanía é interrumpir la florescencia del frondosísimo árbol; pero no mataron sus gérmenes ni destruyeron sus raíces. Retoñan de nuevo vigorosamente y reflorescen la antigua poesía catalana y aquella prosa llena de brío, colorido y jugo, que desde el siglo XIII igualó en riqueza y vigor, si es que no superó y tomó la delantera, á la de los otros romances vulgares neo-latinos. Escritores y poetas, en número y calidad notabilísimos,—poetas sobre todo,—han devuelto el antiguo esplendor á la menospreciada lengua materna, á la pobre *centenista*, ya casi moribunda y desvalida; y con sus galas propias, se han esforzado en devolverle su antigua gentileza y donosura.

Como en todo movimiento de restauración, ha sido menester para ello volver los ojos y el espíritu hacia el pasado; reconstruir lo nuevo sobre los cimientos de lo viejo, y reanudar los anillos de la rotacadena de la tradición literaria nacional; que bien pudo llamarse así de la lengua que cultivaron y ennoblecieron Jaime I, Ramón Lull y Ausias March, por no citar más que á los preeminentes; eliminando de este modo toda solución de continuidad entre lo que *fué* y lo que *es*, entre lo antiguo y lo moderno.

Comprendiéndolo así, fueron varios los literatos de Cataluña que, desde los albores de este resurgimiento literario, se dedicaron á publicar las obras olvidadas y en todo ó en gran parte inéditas de nuestros antiguos poetas y prosistas, conservadas en viejos manuscritos ó en raros y apollillados incunables. No por modestas y más ayudadas de buena voluntad que de acierto, fueron menos de estimar y de agradecer aquellas primeras tentativas. Las acreció y superó notablemente, en calidad y belleza tipográfica, la brillante empresa acometida hace poco más de 30 años, por el inolvidable don Mariano Aguiló, al publicar los selectos volúmenes de la *Biblioteca Catalana*, que si bien en la forma defectuosa é incómoda de fascículos quedaron casi todos *acéfalos*, es decir, sin completar su texto y sin ir acompañados de la ilustración bibliográfica que su misma importancia clásica requería, lo van siendo ahora, uno tras otro, y llevados á su anhelado fin, por el hijo y sucesor de aquel eximio bibliófilo y ferviente amante de nuestra literatura, hasta ahora no superado.

Más á la vista salta, y reconoce aun el más lego, que una labor tan vasta y de tal magnitud como la de resucitar y sacar nuevamente á luz toda una literatura histórica tan importante y rica como lo fué durante siglos la catalana, no es empresa adecuada á las fuerzas de un solo hombre, por muy apto y bien preparado que se halle y se le reconozca para llevarla á cabo. No hay vida ni actividad personal suficientes para dar cima á empresa de tamañas proporciones. Colectiva torzamente tiene que ser su ejecución, si ha de llegar á pronto término; y aun así, más que obra de individuos, es obra de generaciones.

Comprendido así este pensamiento, ha hallado su *cristalización*, su ejecución efectiva (que más pronto ó más tarde tenía forzosamente que llegar) allí donde más natural era que la hallase: en el seno de una entidad colectiva tan importante y culta como el *Ateneo Barcelonés*, que abarca puede decirse y engloba en su recinto á la *élite* de la intelectualidad barcelonesa.

Los elementos directivos de aquel centro han comprendido que había llegado la hora de que la literatura catalana tuviese lo que no debe ni puede dejar de tener ninguna literatura que realmente merezca el nombre de tal: su colección clásica; como la tienen, citando sólo los similares ejemplos más cercanos, Francia en su colección *Didot*, y España—más exactamente diríamos Castilla,—en su *Biblioteca Rivadeneyra*.

Y tal propósito ha tenido su primera manifestación de publicidad, en un *suelto* de origen tan evidentemente autorizado como éste, que hemos visto circular hace poco por las columnas de la prensa diaria barcelonesa.

«El *Ateneo Barcelonés* se propone dar inmediato impulso á un proyecto de la mayor importancia literaria y científica, ó sea, promover la publicación de una biblioteca magna de las obras antiguas de la literatura catalana, reuniéndolas en un verdadero cuerpo ó colección similar del *Rivadeneira*, de la edición *Didot* y demás conjuntos de literaturas clásicas y neolatinas.

Para este objeto se han circulado listas de adhesión, en las cuales figuran ya gran número de firmas, y una vez que se hayan completado, el *Ateneo* convocará una reunión para constituir, bajo su patronato, una sociedad ó comisión bibliográfica que con los recursos económicos que se reúnan, así por subvención y suscripción oficial y particular, como por venta de los volúmenes que se vayan publicando, proceda á la impresión de ese *Corpus litterarum* de Cataluña, donde puedan encontrarse las obras de sus poetas y de sus viejos cronistas y didácticos, desde *Muntaner* y *Desclot* (1) hasta *Eximenis*, *Luis Vives* y *Arnaldo de Vilanova*; para lo cual se aprovecharían, incluso las obras que compusieron en latín, echando mano de las traducciones antiguas al romance vulgar, ó haciéndolas ahora nuevamente.

La colección tendrá carácter de divulgación, apartándose así de las ediciones costosas propias de los bibliómanos, como de las descuidadas é incorrectas del industrialismo editorial. Los prólogos y estudios preliminares tendrán por objeto, más que ofrecer al lector una seca erudición externa, hacer que penetre en el espíritu de los autores y en el de la época que los produjo.

El objetivo de alta cultura que con ello se persigue, reintegrando en la corriente universal de las ideas una literatura hispánica original y copiosa que ahora sólo indirectamente puede ser conocida, hace creer que el proyecto del *Ateneo* alcance la cooperación que de todos espera y solicita.

No ha de faltarle seguramente al *Ateneo Barcelonés* esa cooperación que solicita y espera, en favor de una obra de patriotismo y de cultura como la que ha tenido el acierto de emprender y prohijar.

Cataluña es harto consciente, viril y celosa de sus glorias, para no ver y acoger con entusiasmo una ilustrada iniciativa que tanto ha de redundar en su prestigio y gloria.

(1) ¿Por qué no desde Jaime I y Ramón Lull? (N. de R.)

No se necesita desde ahora ser muy fino zahorí, ni tampoco poseer el don de profecía, para prever y asegurar que en breve será un hecho la publicación coleccionada de los autores clásicos catalanes. Tiempo hacía que tal empresa se había de realizar. Era llegada su hora.

M. OBRADOR.

DEL EXTREMO ORIENTE

El fuerte D'Eherlung

1.º Enero

Desde los comienzos del mes de Octubre, todos los esfuerzos del ejército sitiador de Nogi se dirigen principalmente á romper el cerco de la línea de defensas permanentes de Port-Arthur por el lado del sector Norte. A él pertenece el fuerte D'Eherlung, que por asalto tomaron el 28 de Diciembre (23 días de sitio) los japoneses.

Para tomarlo se han visto forzados los sitiadores á largos y penosos trabajos de zapa, destruyendo antes las caponeras que defendían con sus fuegos flanqueantes los fosos y poder llegar con las minas hasta la contraescarpa donde abrió ancha brecha la dinamita. Doce horas se batieron después de abierta la brecha sus heroicos defensores, dejando los 500 hombres que formaban la guarnición D'Eherlung, 300 cadáveres cuando lo abandonaron batiéndose en retirada.

El fuerte D'Eherlung es el primero de las fortificaciones permanentes de la plaza que ocupan los soldados de Nogi. Situado á 2 km. del de Kehwan, cuyas obras avanzadas ocuparon días pasados los nipones, emplazado junto á la depresión por donde corre el Loun, domina la línea férrea de Moukden y su situación protege una de las líneas de fácil comunicación con la plaza sitiada, siendo por tanto una posición llave, razón por la que tanto empeño demostraron en asaltarlo los sitiadores.

Reviste la ocupación del fuerte D'Eherlung mayor importancia militar que la colina de 203 metros.

Todos los fuertes que forman los sectores Norte y Este de las defensas permanentes de la plaza, están emplazados á 1.000 y 1.500 metros de las alturas del Pragon, que envuelven la plaza en una segunda línea de 5 kilómetros de radio.

El fuerte D'Eherlung, servirá á los japoneses de base y punto de partida para, fuertemente apoyados por su numerosa artillería, atacar esta segunda línea, en la cual todo hace presumir, harán los sitiados la última y desesperada defensa.

X. X.

Capitulación de Port-Arthur.

a Paris

Antecedentes

Telegrafía de Tokio que en Port-Arthur continúa el bombardeo. Los proyectiles japoneses han producido varios incendios en la ciudad nueva.

La legación del Japón confirma oficialmente la noticia de la toma del fuerte de Suncun-chan, mediante la voladura de dinamita. Otros despatches explican la operación, completada por la tarde con el ataque de otras alturas, por el cuerpo de la derecha japonesa, que se apoyaba en la bahía de la Palma, y fué avanzando durante la semana, para cortar la retirada eventual de la guarnición rusa al fuerte exterior del promontorio de Liao-ti-chan.

La voladura del fuerte de Sun-Chan fué tan horrorosa, que el asalto y toma se realizaron luego con facilidad. Casi toda la guarnición del fuerte quedó enterrada bajo los escombros, no pudiendo defenderse los soldados rusos, que cayeron prisioneros en número de 150 con dos oficiales.

Las voladuras se sucedieron en otras obras fortificadas de menor importancia.

La derecha ocupó las cumbres de Jusan-Yan-Tao.

La situación de la plaza se hizo así desesperada.

—Nuevos despatches amplian así los detalles de esta operación, de la cual sin duda nació la capitulación de la plaza.

Mientras la izquierda del ejército de Nogi se apoderaba de los últimos fuertes, las tropas de la derecha ocupaban ayer de madrugada la altura de Tung-Yang-Yu y la colina de Thu Yang-Taatú, resultando difícil la retirada de las fuerzas á Liao-Ti-Chang.

En el fuerte de San-Chu-Chan una explosión dejó enterrados vivos á 352 rusos, de los que fueron salvados 162 por los japoneses.

Stoessel escribe á Nogi

Comprendiendo el general Stoessel la desesperada situación en que las últimas victorias de los japoneses colocaban á la plaza, escribió al general Nogi ofreciéndole rendirse si la capitulación concedía á los defensores de Port-Arthur los honores de la guerra.

Detalles

Despatches oficiales recibidos de Tokio dicen que, según comunica el cuartel general japonés de Port-Arthur, el día 1.º, á las nueve de la noche se recibió una carta del general Stoessel proponiendo la rendición de la plaza. El texto de la carta se envió á Tokio para su consulta.

Un delegado del general Nogi, el general Miwi penetró esta mañana en la plaza para negociar las bases de su capitulación, y entregó á los sitiados una carta del Mikado, felicitando al general Stoessel por su heroísmo.

—Dicen de Roma que se ha recibido un telegrama urgente de Tokio, diciendo que el general Stoessel pidió la capitulación, pues los japoneses habían emplazado baterías de grueso calibre en las alturas que rodean la plaza durante la noche del sábado, bombardeando la ciudad y las fortificaciones, con tal furia, que se veían caer docenas de proyectiles. A consecuencia de este fuego terrible é incesante, apenas quedaron tropas en la plaza, muriendo gran número de personas indefensas. En vista de la situación apurada en que se encontraba la población, celebraron junta de generales los sitiados, pidiendo inmediatamente al general Nogi que suspendiese el fuego, pues estaban dispuestos á entrar en capitulaciones.

—Despatches posteriores dicen que la población de Port-Arthur ha quedado reducida á escombros.

—Despatches recibidos más tarde de Tokio dicen que la conferencia entre el general Nogi y los rusos de Port-Arthur, duró desde las doce hasta las cuatro y media de la tarde, hora en que quedaron ultimadas las bases de la capitulación.

Asegúrase que la plaza será evacuada por los rusos con todos los honores militares, transportando los japoneses por su cuenta á los funcionarios civiles rusos hasta Mukden. Los rusos pretendían salir de la plaza armados y á tambor batiente; pero los japoneses exigieron que entregaran las armas, saliendo con los honores militares con promesa de no volver á hacer armas contra el Japón.

—Los defensores de Port-Arthur recibieron un mensaje de los generales japoneses diciéndoles que no ven en ellos á los vencidos, sino un ejemplo de heroísmo sin igual en la historia.

—La opinión general es que la guerra terminará pronto, pues la escuadra rusa no llegará al teatro de la guerra, y si esto no sucede, los japoneses bloquearían á Wladivostok para que no pudiese servir de base de las operaciones de guerra.

Dicen de Londres que cinco destructores rusos que había en Port-Arthur llegaron á Che-fú y otros dos á Liao-Ti-Chan. También ha llegado á Che-fú un buque mercante conduciendo 800 soldados rusos de Port-Arthur.

Añaden estos despatches que el aspecto de la plaza no puede ser más triste. Los edificios están todos derribados. En los últimos ataques volaron 10 polvorines. Los arsenales están medio arrasados, y por las calles hay gran número de cadáveres. En los últimos días del sitio, el hambre que sufrieron los sitiados era horrible.

INFORMACIONES PARA "LA ALMUDAINA,"

Políticas

31 Diciembre

Que ocurre en la familia liberal?

Días pasados «La Correspondencia» daba como hecho consumado la inteligencia de liberales y demócratas.

La reunión de primates celebrada ayer en casa del general Lopez Dominguez pone de manifiesto la desdencia, la falta de armonía entre las dos ramas

Dr. J. Aris y Garcia

Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDO
Ex-alumno de los hospitales de Paris
Plaza de la Constitución (Borne) núm 98
CONSULTAS DE 11 Á 1

del partido que acaudilló en vida Sagasta.

Los demócratas piden con apremios de tiempo, y con presupuestos, el poder.

A que conducen tales impacencias? En mi concepto á dar únicamente mayor relieve al gubernamentalismo del señor Moret.

Desde luego hay que admitir que la actual situación política sin fuerza para abordar en las Cortes el programa del partido conservador, que hoy por hoy *malgré* «El Imparcial» es el programa del señor Maura, no puede continuar más allá de Febrero.

Próximo el viaje del Rey al extranjero, planteado el problema de su boda, pendientes las negociaciones con Roma, se necesita para resolverlo uno y lo otro un gobierno fuerte, parlamentario, con credo definido.

No es que no lo tenga un gabinete genuinamente conservador como el que preside el general Azcárraga, pero se trata de una situación política intermedia, formada para dar tiempo á que los liberales llegasen á una inteligencia de buena fé.

Los demócratas han hecho ayer tres afirmaciones de las que hay que tomar *nota preferente*, aceptando la formulilla con que los ministros ponen fin á las demandas de Diputados y Senadores pediguños.

Ha dicho el señor Montero Rios ratificado en nota oficiosa para la prensa, que los demócratas no aceptarían el poder sin que se aprueben los presupuestos de 1905 y antes de la fecha de las elecciones provinciales de Marzo, añadiendo el «silustre canonista» que respecto á Roma, el Gobierno liberal no solo dejará sin efecto el convenio que aprobó la alta Cámara, si que denunciará el *modus vivendi* de Adolfo Gonzalez sujetando á la legislación común con absoluta independencia, las órdenes religiosas no concordadas.

Las palabras del señor Montero Rios tienen la ventaja de la diafanidad, ya que á muchos puedan parecer peligrosos y en pugna con el sentir de la verdadera opinión del país sin radicalismo, que sin duda impone el señor Canalejas.

Falta conocer la opinión del señor Moret por lo general más templada, más práctica.

El señor Moret, hablará también, y la Corona, que en definitiva es la llamada á resolver el pleito, podrá hacerlo con conocimiento de causa al plantearse la futura y próxima crisis política.

1.º Enero.

La nota oficiosa facilitada á los periódicos dando cuenta de los acuerdos tomados por los demócratas en el cambio de impresiones en casa del veterano general López Dominguez, obró como un reactivo en el ánimo de los que un día fueron correligionarios, miembros de la gran familia liberal que acaudilló Sagasta.

Una violenta discusión entre Luis López Ballesteros moretista y redactor político de «El Imparcial» y Armiñan *intimo* de Canalejas, sobre las consecuencias políticas de la reunión famosa, hubiera pasado á vias de hecho sin la pronta intervención de cuantos departamos como todas las tardes, formando corro junto á la mesa central del Salón de Conferencias del Congreso.

Amigos de los que juntos lucharon por la libertad en la casa del *Heraldo*, entienden en el asunto, que todos deseamos no tenga ulteriores consecuencias.

Como se vé, la anhelada y hasta necesaria unión de los que piensan en liberal, no aparece por parte alguna.

El *Diario Universal* de anoche, irónicamente da cuenta de la reunión, para calificarla de familiar, burlándose donosamente de los acuerdos tomados en ella y aprovechando la ocasión para recordar que los liberales del señor Moret son hasta ahora los únicos, que frente á la política conservadora del señor Maura, han presentado un programa con soluciones liberales.

Expuesto á errores es adelantar fallos en política, pero es en mi firme convicción la de que, si antes de las elecciones provinciales de Marzo van á Palacio los demócratas de Montero y Canalejas, irán acompañados del señor Moret, cuyo gubernamentalismo no puede, como lastre inútil arrojar para ali-

gerar, la nave liberal, sin exponerse á naufragar á la vista del Palacio de Oriente.

Cómo se ensayan las óperas para que gusten

En Las Provincias de Valencia nuestro estimado amigo el crítico musical don Eduardo L. Chavarrí ha publicado el artículo que reproducimos por ser su contenido de una naturaleza que no solo se circunscribe á Valencia sino que puede servir para muchas provincias de España, de leales inclusive.

Entendámonos.

Para que gusten, como deben gustar y á quienes deban gustar.

Cada vez resultan más curiosas estas comparaciones entre nuestra ópera, nuestros aficionados, nuestros empresarios, y nuestra crítica, de una parte, y de otra parte los de *allende*... etc.

Ya sé que toman muchos á manía de mis preocupaciones estas cosas que se me ocurren, en materias de ópera... y en otras muchas cosas más.

No me importa.

Si ello es predicar en desierto, peor para el desierto.

Después de todo, en la ocasión preferirle no voy á censurar; voy á asombrarme y de paso voy á ver si alguien de ustedes tienen la comodidad de asombrarse también cuando le enseñe el milagro que en *el nuestro pequeño teatro de ópera* se verifica con las óperas.

¡Es asombro, sí, señores!

En dos días se pone aquí en escena una ópera, con más facilidad que si se tratase de la picesita más fácil del género chico.

Para torpes los extranjeros. *Pepita Jimenez* ópera del pianista español Albeniz, hace más de dos meses que se está ensayando en la Ópera de Bruselas. ¡Serán zóquetes! Aquí, sin nada, como quien dice, se planta en el teatro *Lohengrin*, con siete coristas y un cisne con ruedas.

¡Lohengrin! ¡Si casi es para nosotros una zarzuelita! ¡Lohengrin es nosotros!

Declaro francamente que tengo por gente de un bajísimo nivel intelectual por inteligencias semisalvajes, á esos decantados países extranjeros que necesitan tanto tiempo y tanto trabajo para hacer lo que en la auténtica ex-calle de las Barcas se fabrica con la misma rapidez y facilidad que los buñuelos de viento.

¿Se quiere la prueba? Allá va. Y siempre, por supuesto, con *Lohengrin*, la ópera predilecta de nuestro público etc., según dice la crítica.

Lohengrin se estrenó, como fiel cristiano sabe, ó debe saber, en Weimar, bajo la dirección del famoso Liszt, y con indicaciones escritas de Wagner. Pues bien; forzoso es conceder que la fama es una solemne embustera, y que Liszt no era seguramente un músico eminente, como se ha dado en decir (todo lo más serviría para director de cualquier banda más ó menos incivil) porque cuando en Valencia se representa *Lohengrin* en cuatro días, el Liszt, el gran Liszt, el famosísimo Liszt necesitó ¡tres meses! para llegar á los ensayos generales de la creación wagneriana.

¡Que vengan á hablarnos ahora de la superioridad de las razas del Norte! ¿Qué es eso al lado de las incomparables improvisaciones valencianas?

Para más orgullo nuestro, digamos también que nuestra superioridad, no solo es sobre las razas sajonas, sino sobre las mismas latinas. Somos únicos, como separatistas y superteatrales: los Zaratustras de la ópera.

Porque Paris, el mismo Paris con su Gran Ópera, necesita Dios y ayuda, y trabajos y sudores sin cuento, para salir adelante con ese *Lohengrin* que por acá nos sorbemos con más facilidad que una jicara de chocolate.

¿Que no? Véase la clase. Juzguen ustedes mismos de si serán torpes y atrasados esos franceses, cuando tienen que hacer todo lo que ahora se verá para representar ese *Lohengrin* perdurable.

Me voy á referir á la primera vez que se cantó la obra de Wagner en la Gran Ópera de Paris.

Pues á pesar de cantarla celebridades como Van Dick, que estaban hartos de hacerla en otras partes; á pesar de que la orquesta, dirigida por Lamoureux,

sabía de memoria la partitura, por haberla ejecutado casi por entero en conciertos; á pesar de que el director del teatro y los de escena tuvieron grandes conferencias con madame Wagner, á pesar de todo eso, hé aquí lo que se machacó la producción wagneriana:

ENSAYOS DE COROS

Estudios parciales	44 días
Con los artistas	2 >
En la escena, con artistas, movimiento, etc	7 >
Con orquesta (generales)	4 >
Total	57 >

ENSAYOS DE ARTISTAS

Estudios parciales (cada papel aprendido á la vez, por dos ó tres artistas)	78 >
En la escena	14 >
Con los coros	2 >
Con la orquesta	4 >
Total	98 >

ENSAYOS DE ORQUESTA

Instrumentos de cuerda	7 ensayos, de viento
Toda la orquesta	3 >
Orquesta y artistas	1 >
Orquesta y coros	2 >
Orquesta, artistas y coros	4 >
Total	19 >

Total, 174 días de ensayos, y esto (vuelvo á decirlo) tratándose de una obra conocida ya de los intérpretes. Aquí, en cambio, se hace el verdadero milagro de representarla en tres ó cuatro días, casi sin orquesta, sin coros (pues no son tales unos pocos individuos que cantan por primera vez en el teatro, y no han visto jamás obras de Wagner), con cantantes que debutan.

Comparadas con esas nuestras costumbres de ópera no resultamos á una inmensísima, infinita superioridad, sobre esos infelices grandes teatros?

Yo creo que al propio Wagner le daríamos lecciones. *Tannhäuser* podría, muy bien cantarse en la presente temporada, y no necesitaría más allá de tres días de ensayo.

Wagner, dirigiéndolo en persona en París, necesitó 164 ensayos y... ¡aún le silbaron!

Lo dicho, nadie nos tose. Ni el propio autor de sus obras.

EDUARDUS

PALMA

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor correo *Miramar*, D. Eduardus y doña Ana Bell, don Joaquín Torrella, don Narciso Orfill, don Rafael Izaci, don Manuel Barrado, don Juan Berga, don Jaime y don Antonio Rabassa, don Gabriel Fuster, don Joaquín Coll y señora, don Tomás Sintas, don Pedro A. Gazá, don Antonio Montis, don Vicente Barceló, don Francisco Rovira, don Martín Aleñar y señora, don Antonio Carbonell y don Juan Vidal.

Ayer salieron para Barcelona y otros puntos de la península varios alumnos de las Academias militares que pasaron á esta capital en uso de licencia de Pascua.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Jerónima Cladera, esposa de nuestro amigo don Andrés Bisbal.

La finada fué durante su vida modelo de esposas y de madres, conquistándose las simpatías de cuantos la trataron. Reciba su familia, y en particular su esposo é hijo, la expresión de nuestro pésame.

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Barcelona á bordo del vapor correo *Belver*, figuraban don Manuel Casanovas, don Joaquín Font, don Juan Vidal, don Francisco Manresa, don Juan Ruiz, don Leopoldo Castellet, don Mateo Rosselló, don Antonio Carlos, don Jaime Gelebert y don Germán Arias.

Continúa en el mismo estado de gravedad el artillero Miguel Munar que se hirió en la tarde del día 3.

El notable pianista y atildado compositor señor Capllonch ha escrito estos días desde Berlín una afectuosa carta, que hemos tenido ocasión de ver, al señor Lladó, dueño de la fábrica de pianos de esta ciudad, en la que pone de relieve y á gran altura la construcción que de dichos instrumentos hace esta modesta casa.

He aquí uno de sus párrafos: «Le han hecho á V. la guerra, ó se han convencido esas gentes de que se pianos también se pueden tocar en conciertos? Le recomendé sus pianos á quienes tuve la ocasión de hacerlo y espero que no se habrá V. arrepentido de prestarme, también para los conciertos, la perla de su fábrica (alude al piano que eligió de su casa para el último concierto). Espero que irá V. aumentando su repertorio de obras (de pianos) y que su renombre irá extendiéndose cada día más.» Puede estar satisfecha la casa Lladó del valioso elogio del señor Capllonch.

Después de pasar una breve temporada en esta capital, ayer tarde salió para Barcelona y Madrid, el general de brigada don José Hernández y Fernández.

Al muelle pasaron á despedirle buen número de amigos.

Ayer salieron para Valencia, en el vapor correo *Lulio*, los delineantes señores Colom y Miralles.

En el vapor *Isleño*, salieron ayer tarde para Marsella unos veinte trabajadores zapateros que marchan á aquel punto en busca de trabajo.

Hallándose vacante la plaza de farmacéutico municipal del pueblo de Binisalem, dotada con el haber anual de ciento cincuenta pesetas, se anuncia al público, al objeto de que los aspirantes á la misma presenten sus solicitudes documentadas dentro el plazo de 30 días.

Durante el pasado mes de Diciembre en la villa de María se registraron cinco nacimientos y una defunción y en la de Artá, nueve defunciones y doce nacimientos.

En la secretaría del Ayuntamiento de San Lorenzo se ha expuesto al público á efectos de reclamación, el padrón de cédulas personales correspondiente al año de 1905.

Audiencia Causa por hurto

Reunido á las diez y media de la mañana de ayer, el Tribunal de Derecho, formado por el Presidente don Manuel Mendo de Figueroa y los magistrados don José García de Lara y don Miguel Burguete, tuvo electo la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Jaime Pascual Servera, acusado de la sustracción de tres gallinas de un cercado situado en las Enramadas, tasadas en 9 pesetas.

Abierta la sesión el Secretario dió lectura á las conclusiones formuladas por las partes, empezando acto seguido el examen del procesado.

Este dió llamarse Jaime Pascual Servera, de 29 años de edad, de oficio alfarero, natural del Arrabal de Santa Catalina y penado anteriormente por un delito de hurto y otro de robo.

Preguntado por el señor Fiscal, se confesó autor del delito, añadiendo que lo cometió sin idea de hacerlo, sino con la intención de resarcirse de una deuda de 13 pesetas que le debía el dueño de las gallinas.

A preguntas de la defensa dijo que cometió el robo á las seis de la mañana.

Comparció acto seguido Bartolomé Salas, dueño de las gallinas sustraídas, que dijo que ignoraba quien era el autor, añadiendo que no tenía deuda alguna con el procesado, pues sólo lo conocía por haberle visto en el Juzgado.

Terminada la prueba, la defensa modificó sus conclusiones en el sentido de que no debía apreciarse la circunstancia agravante de nocturnidad y por lo mismo sólo debía imponerse al procesado la pena de 2 años y 1 día de prisión y no cuatro años como pedía el señor Fiscal.

Ambas partes en breves informes sustentaron sus conclusiones solicitando á la Sala la imposición de la pena respectivamente pedida.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Causa por disparo

A las once y media se celebró ante el mismo Tribunal la vista de la causa seguida contra Juan Taberner y José Pons, acusados del delito de disparo y lesiones á Emilio Carrión en la noche del día 18 de Enero del año próximo pasado.

Declarado abierto el periodo de las pruebas se procedió al examen de los procesados.

José Pons explicó el hecho diciendo, que en la noche espesada estuvo jugando á siete y medio en un café de la ciudad de Sóller con el acróbata Emilio Carrión; que á consecuencia del juego sostuvo una disputa con éste no llegando á las manos por haber intervenido el dueño del establecimiento; que al poco rato salió del establecimiento el Carrión y después salió él acompañado del otro procesado Juan Taberner.

Una vez en la calle, añadió, el Taberner se trabó de palabras con el Carrión arrebatando éste á aquél un cuchillo que llevaba y la gorra; que acto seguido se dirigió á la cochera donde se le presentó el Taberner pidiéndole que le prestara un revólver, que le entregó, como también dos cápsulas que tenía, marchándose después.

Que al poco rato y mientras se dirigía desde la cochera á su casa encontró de nuevo al Taberner que seguía la misma dirección que la suya; que al llegar á la Plaza de la Constitución se encontraron de nuevo con el Carrión á quien de nuevo desafió el Taberner diciéndole: «Hala anem!» tomando los tres precipitadamente en dirección á la calle de la Luna, marchando delante el Taberner, después él y detrás, persiguiéndoles el Carrión; que observó que el Taberner iba á disparar el revólver y que él le

suplicó que no lo hiciera, pero que á pesar de ello disparó dos tiros hiriendo al Carrión.

Que acto seguido se dirigió á su casa negándose el Taberner á devolverle el revolver.

Juan Taberner.—Negó fuera cierto lo dicho por el Pons, añadiendo que la noche de autos estuvo cenando en una taberna de la expresada ciudad de Sóller, de la que salió á casa de las once y cuarto para dirigirse á su casa; que una vez en la calle se vio acometido por varios desconocidos, recibiendo varios golpes con los que le derribaron al suelo; que al levantarse trató de recoger la gorra que llevaba, encontrando un revólver que recogió con la intención de entregarlo á la mañana siguiente á las autoridades.

Negó su intervención en el hecho expresado y que por lo mismo no fué tampoco el autor de los dos disparos de que se le acusa.

Se celebró un careo entre ambos procesados, afirmándose uno y otro en lo dicho.

Prueba testifical

Emilio Carrión y Margarita Colom.—No comparecieron y sus declaraciones concuerdan con lo dicho por el procesado Pons.

Andrés Valladolid.—Dijo que presencié las disputas del Pons con el Carrión y mas tarde cuando este embistió en la calle al Taberner, derribándole al suelo.

José Coll.—Dijo que en la noche de autos mientras se dirigía á su casa por la plaza de la Constitución, presencié como el Carrión perseguía á los procesados Pons y Taberner; que éste llevaba un revolver en la mano, que cuando hubieron pasado los tres oyó la voz del Pons que decía: «no disparéis por favor», sonando acto seguido un tiro y después otro, pero que no pudo ver quien los disparó.

La defensa del Pons, renunció los peritos y varios testigos que tenía presentados, declarando solamente un tal José Pastor, que afirmó que el Carrión estaba borracho y que fué el Taberner fué el autor de los disparos pues oyó la voz del Pons que decía: «no disparéis por favor».

Terminada la prueba las partes sustentaron sus conclusiones provisionales elevadas á definitivas.

Concedida la palabra al señor Fiscal sostuvo la acusación fundándose en la declaración del procesado Pons.

Hizo una exposición de los hechos afirmando que los dos procesados eran igualmente culpables, pues quedaba demostrado que el Pons había cooperado á la realización del delito y que por lo mismo debía considerarse autor.

Terminó pidiendo para cada uno de los procesados la pena de un año, ocho meses y un día de prisión.

El abogado señor Socías, defensor de Pons, pronunció un corto informe, en el que tomando por base la propia declaración de su defendido demostró su inculpabilidad, pues bien probado quedaba que entre los procesados no existía plan ni idea preconcebido y si su declaración no bastase, dijo tenemos la de los testigos Coll y Pastor que afirman que el Pons suplicaba al Taberner que no disparase.

Leyó varias sentencias del Tribunal Supremo aplicables al hecho que motivo esta causa y por la que se declaró la inculpabilidad de un procesado que se hallaba en igual caso que José Pons.

Don Pedro A. Bauzá abogado defensor del procesado Taberner, empezó su defensa lamentándose de que no se hubiese hecho caso alguno de la declaración de su defendido.

Sostuvo que el Taberner no tuvo intervención en el hecho que se persigue añadiendo que aun que así fuera no quedaba demostrado que el disparo se hiciera contra persona determinada y si que se hizo para intimidar al perseguidor y por lo tanto debía absolverse á su patrocinado.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Foot-Ball

Match de Beneficencia

La sección futbolista del *Velos Sport*, siguiendo su iniciativa en pro del fútbol está trabajando activamente en la actualidad con objeto de que se juegue en Palma un *match* de Beneficencia.

Para hacer más reñida la lucha que se jugarán los primeros *teams* de dos clubs palmasanos, se eligió, entre todos los jugadores de Mallorca que se presenten á secundar tan caritativo acto, veinte y dos jugadores que formarán los dos bandos que lucharán en el Velódromo de Tirador.

La idea ha sido acogida con entusiasmo por todos á quienes ha sido espuesta, y la función será á beneficio del Asilo Cuna del Niño Jesús, y se ha resuelto, y con acierto, que los fondos que se recauden sean destinados al citado asilo.

Algunos señores de los que componen la Junta Directiva de la sección futbolista del *Velos* han visitado á varias señoras de la Junta Directiva del Asilo Cuna las que se han mostrado muy agradecidas de la designación á favor de aquel asilo y dispuestas á se-

cundar al *Velos* en el desarrollo de su idea.

Y en muestra de que el proyecto ha sido muy bien acogido, varias señoras se proponen bordar hermosas cintas que serán regaladas al bando triunfante. Merecen toda clase de elogios los organizadores de tan simpático acto.

Anoche el capitán de juego de la sección futbolista del *Velos* dirigió una carta al club *Iberia* aceptando el reto para un *match* que le dirigió este últimamente.

Se jugarán dos partidas que tendrán lugar los días 7 y 8 del actual.

GOAL KEEPER.

COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los señores Diputados Massanet y Aguiló se reunió la Comisión Provincial, aprobando los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Estalenchs, Mercadal y Bóger, correspondientes al año de 1901.

Se dió cuenta y acordó informar al señor Gobernador Civil que procede sean remitidos al Ministerio del ramo, los expedientes de los Ayuntamientos de Sansellas y Santafay, sobre arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit resultante de sus presupuestos ordinarios para el año actual.

Se acordó también remitir á dicha autoridad provincial, informe sobre exámenes de las cuentas municipales de Costitx del año 1901, para su aprobación.

Después de procederse al sorteo para la amortización de cinco obligaciones de la serie A y otras cinco de la B. del empréstito provincial, contratado para contribuir á los gastos de guerra, resultaron designadas las siguientes:

Serie A; obligaciones número, 35, 66, 53, 30 y 15.

Serie B; idem id. 24, 92, 86, 60 y 59.

A efectos de observación se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á dos presuntos alienados.

Se acordó celebrar otra nueva subasta el día 7 del próximo mes de Febrero para el suministro de pan y rancho á los presos pobres de la cárcel de Audiencia de esta ciudad.

Dióse cuenta de dos comunicaciones del Director del Hospital dando cuenta de que dos alienados han cumplido el periodo de observación, sin que sus familias hayan instado sus reclamos definitivos, acordando remitirlas al señor Gobernador de la provincia.

Seguidamente se acordó remitir al Alcalde de Artá varios planos de reforma de la calle de Palma, de aquella villa, y accediendo á lo solicitado por don Juan Frau se acordó cancelar la fianza que tiene hecha en garantía de su contrato para el suministro de pan á los diferentes institutos benéficos de esta capital, durante el finido año de 1904.

Se acordó cancelar otra fianza análoga sobre suministro de vino, á don Antonio Gelabert.

Se dió cuenta y aprobó el traslado de una alienada del manicomio de Barcelona al departamento de dementes del Hospital de esta ciudad.

Fueron aprobadas varias instancias sobre prohibimiento de expositos, admisiones en la Casa Misericordia, Inclusa y Hospital y los estados demostrativos de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración durante los meses de Octubre y Noviembre del año último.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en el Hospital y Casa Misericordia y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Dióse cuenta de una comunicación de la Comisión editora de las obras de Ramón Lull, acompañando un ejemplar del *Libro de Amich e Amat*, solicitando se ordene el abono de la subvención anual que quedó acordada.

Después de acordarse varias cuentas por diferentes conceptos, se levantó la sesión.

Notas del Mar

El temporal

Aunque el tiempo continúa siendo el mismo, durante el día de ayer se notó relativa calma, pudiendo buen número de faluchos de pescar, efectuar sus tareas en alta mar.

Los telegramas que se recibieron en la Capitanía del Puerto, de las Ayudantías de Marina de Mahón, Alcudia, Ibiza, Felanitx y Sóller, acusaban reinar tiempo duro, con viento del Norte y del N. E. y mar agitada con temperatura muy fría.

El bergantín goleta que se refugió en nuestro puerto hace varios días, echando anclas junto al rompolas exterior continúa en el mismo estado, reparando ligeras averías que sufrió con motivo de temporal.

Con procedencia de Barcelona, con cargamento de efectos pasaje y la correspondencia, llegó ayer á nuestro puerto, á las seis y media de la mañana el vapor correo *Belver*.

DOÑA JERÓNIMA CLADERA Y RULLAN
 Falleció á las nueve y media de ayer, cuatro del corriente
 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
E. P. D.

Su inconsolable esposo D. Andrés Bisbal, hijo, hermanos y hermanas políticos, sobrinos, primos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican rueguen á Dios por ella y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy en la Iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes á las nueve y media y á la conducción inmediata de su cadáver; como igualmente al funeral que se celebrará el sábado á las once en la Iglesia parroquial de San Miguel.

Casa mortuoria: Merced 2.
 El Exo. no. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

—Por la tarde á primera hora largo sus amarras el vapor correo *Lulio*, para Ibiza y Valencia, con buen número de pasajeros carga general y la balija.

—El vapor correo *Isleño* por la tarde á cosa de las cuatro y media, se hizo á la mar para Mpsella directamente, con pasajeros y carga de efectos, entre los cuales figuraban un millar de cestos de fruta, que dicho buque había conducido de Alicante.

—A las seis y media de la tarde de ayer levó anclas para Barcelona el vapor correo *Miramar*, con la correspondencia, carga general y pasajeros.

Dicho buque tomó unos quinientos cestos de fruta de la isla, buen número de jaulas de volatería, unas doce cajas pescadas y veinte y cuatro atunes.

—También llegó de Marsella el vapor francés *Bastiais*, con cuatro pasajeros y efectos, entre los cuales figuraban, dos cajas de piezas de maquinaria y treinta y cuatro barriles de clorato de cal.

—Por la tarde se despachó para Argel, saliendo ya muy entrada la noche.

—Esta mañana tampoco llegó al vapor correo *Menorquin* procedente de Mahón.

Este buque ayer tarde debía salir del puerto de Barcelona para el de aquella vecina isla.

—A las ocho de la mañana de hoy saldrá para la isla de Cabrera el vaporcito correo de su nombre.

—Hoy no llegará ningún vapor correo procedente de Barcelona.

—El vapor correo *Cataluña*, llegará de Ibiza y por la tarde continuará su viaje á Barcelona.

—También saldrá un vapor de la *Isleña Marítimo* para Argel.

Cultos

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud: Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón que dirá don José Aubá, Pbro.; por la tarde á las cuatro los actos de coro; al anochecer Rosario, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Continúan en Santa Cruz en honor de Santa Gertrudis: Exposición á las seis y media de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón que dirá don Pedro Isern, Vicario de la Vileta; por la tarde á las cuatro los actos de coro, luego Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, por ser la festividad de la Epifanía, en la Misa mayor predicará un Padre de la Compañía de Jesús.

En Santa Eulalia, fiesta dedicada á la Purísima por la parroquia en conmemoración del quincuagésimo aniversario de la definición del Dogma de la Inmaculada Concepción de María: A las diez y cuarto se hará la solemne bendición e imposición de la diadema costeadá por las *Hijas de María* para ceñir su Purísima Madre, cantándose la *Salve Regina* composición de don José Massot; después Oficio solemne con sermón por el P. Natacio Herrero, agustino.

En Montesión, á las ocho, misa de Comunión general para los congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzálg. Acabada la misa habrá adoración al Niño Jesús.

En San Ceyetano principiará la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula: Se hará á las doce, durante una misa, con meditación y cánticos, repitiéndose al anochecer, después del Rosario, con meditación.

En San Juan, al anochecer, después del Rosario, se practicará el Ejercicio del Niño Jesús, canto de la Sibila y adoración.

Visita á la Corte de María

En Santa Cruz, á Nuestra Señora del Buen Camino.

Santoral

Hoy.—San Telesforo, papa mártir y santas Sinclética y Emilianas, vírgen.
 Mañana.—La Adoración de los Santos Reyes, san Melanio, obispo y santa Amelia.—I. P.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Nuevas disposiciones

Madrid 4 á las 10:15
 La *Gaceta* de hoy publica la reforma del Reglamento de la carrera diplomática y los reales decretos firmados ayer, entre ellos, uno disponiendo que los alcoholes desnaturalizados puedan circular en envases usuales; y otro nombrando al señor Marioni presidente del Tribunal que ha de juzgar las oposiciones á plazas de médicos de Beneficencia.

Rumor desmentido

Madrid 4 á las 11:20
 La Legación de Cuba en Madrid ha desmentido el rumor circulado respecto á que la raza de color hiciera en la Habana una imponente manifestación á favor de la aneación de la isla de Cuba de los Estados Unidos.

Manifestaciones del ministro japonés en París.

Madrid 4 á las 12
 El Ministro del Japón en París dice que nada hasta ahora puede afirmarse en concreto acerca de los resultados ó consecuencias de la rendición de la plaza de Port-Arthur, y que la paz depende de la actitud que adopte Rusia en las presentes circunstancias, siendo aventurado cuanto se diga respecto al rumbo que tomará la guerra actual.

La prensa francesa y la capitulación de Port-Arthur.

Madrid 4 á las 12:10
 La prensa francesa se muestra unánime en censurar la cláusula que comprende la capitulación de Port-Arthur que declara prisioneros á los soldados que defendieron la plaza, calificando duramente el contenido de dicha cláusula que no se armoniza con el valor y heroísmo de aquellos soldados.

La prensa japonesa contra Stoessel

Madrid 4 á las 12:15
 Tokio.—La prensa japonesa censura al general Stoessel porque después de haber ofrecido rendirse mandó volar sus barcos.

Este acto, dice la prensa, ha manchado la acrisolada reputación militar del héroe defensor de la plaza de Port-Arthur.

Algunos periódicos piden que se le nieguen los honores militares á que se hubiese hecho acreedor no ordenando la voladura de los barcos.

Nuevos Gobernadores—Ministro enfermo.—Firma de guerra.

Madrid 4 á las 13:35
 Los decretos de nombramiento de los nuevos gobernadores se presentarán mañana á la firma de S. M.

Segue la reserva respecto á los nombres de los agraciados El general Villar continúa enfermo, por cuyo motivo el general Azcárraga ha llevado á Palacio la firma del ministerio de la Guerra.

Ultimas noticias

Anoche persona completamente autorizada, nos afirmó, que á contar desde ayer el concejal don Francisco García Orell, ha dejado de ser el director de la mayoría republicana del Ayuntamiento.

Ilustre Señor don Antonio M. Alcover el día de la fiesta conmemorativa de la Conquista de Mallorca.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde, señor Planas, y con asistencia de los concejales señores Castañón, Font y Monteros, Buzá, Peña, Calafell, García Orell, Ramis (don Antonio), Más, Pou (don Jerónimo), Serra, Juan, Martí, Rosselló, Villalonga (don Antonio) Castañer, Fuset, Quijada, Obrador, Villalonga (don Francisco), Canet, Bonnin, Alemany, Ramis (don Rafael), y Pou (don Fernando) se reunió anoche á las siete el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Despacho ordinario

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada. Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 2.340'57 pesetas.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se desestime una instancia pidiendo permiso para instalar una fabrica de jabón en la calle de la Alfarrería.

A propuesta del Señor Ramis (don Antonio) se acordó que quedará por ocho días más sobre la mesa.

Se enteró de un oficio de la Cámara de Comercio, ofreciendo suministrar notas de precios de los artículos de primera necesidad, acordándose aprobar dicho ofrecimiento.

Igualmente se enteró de otro oficio de la Cámara Agrícola, dando las gracias por la cooperación respecto á la exposición de ganados.

Se enteró de una exposición de las pescadoras pidiendo se les adjudique el arbitrio de la Pescadería por el mismo precio en que se adjudicó á don José Aguiló y Valenti.

El Sr. Font y Monteros propuso que la proposición pasase á la Comisión de Hacienda para su dictamen.

El señor Ramis (don Antonio) propuso que se desestimase la solicitud.

El señor Quijada unió su voto al del señor Ramis.

El señor Font y Monteros, dijo que tratándose de acusación por actos contra la moral insistió en su proposición por entender que el Ayuntamiento debe evitar los actos que puedan ofender la moral pública.

El señor Ramis propuso que la instancia pasase al señor Juez Municipal por entender que es asunto de su competencia.

El señor Martí se lamentó de que los asuntos de esta tudole se lleven al Ayuntamiento.

En vista de la discusión se acordó desestimar la instancia.

Se aprobó autorizar un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, proponiéndose se anuncie una cuarta subasta para la venta de tres caballos de la guardia municipal reduciendo su precio á la mitad del anunciado en la primera.

Se acordó autorizar el traspaso á favor de don Antonio Coll, de la subasta del servicio de carruajes para los años 1905 y 1906.

Se enteró de la nómina de electores en la designación de compromisarios para el nombramiento de senadores durante el año actual.

Se aprobó la división de secciones de contribuyentes para la designación de vocales asociados que deban formar parte de la Junta Municipal durante el año actual.

Se autorizó la construcción de una tacea para el servicio de la casa número 8.º de la calle de Poderós.

Se aprobó el expediente de expropiación de varias parcelas.

Se aprobaron algunas modificaciones de policía respecto á los retrates de la calle del Teatro.

Se dió cuenta del balance de situación del Ayuntamiento en 1.º de Enero de 1905, quedando para otro día sobre la mesa.

Se aprobó la distribución de fondos para atender á las obligaciones del presente mes.

Se acordó devolver á don Miguel Ramis la fianza que tiene constituida como contratista del arbitrio sobre ocupación de la vía pública.

Terminado el despacho ordinario el señor Alcalde dió cuenta de haberse organizado la nueva Junta de Reformas Sociales, y el acuerdo tomado por la misma de practicar visitas de inspección, cuyos gastos debe satisfacer el Ayuntamiento.

El señor Quijada unió su voto al del señor Ramis.

El señor Font y Monteros, dijo que tratándose de acusación por actos contra la moral insistió en su proposición por entender que el Ayuntamiento debe evitar los actos que puedan ofender la moral pública.

El señor Ramis propuso que la instancia pasase al señor Juez Municipal por entender que es asunto de su competencia.

El señor Martí se lamentó de que los asuntos de esta tudole se lleven al Ayuntamiento.

En vista de la discusión se acordó desestimar la instancia.

Se aprobó autorizar un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, proponiéndose se anuncie una cuarta subasta para la venta de tres caballos de la guardia municipal reduciendo su precio á la mitad del anunciado en la primera.

Se acordó autorizar el traspaso á favor de don Antonio Coll, de la subasta del servicio de carruajes para los años 1905 y 1906.

Se enteró de la nómina de electores en la designación de compromisarios para el nombramiento de senadores durante el año actual.

Se aprobó la división de secciones de contribuyentes para la designación de vocales asociados que deban formar parte de la Junta Municipal durante el año actual.

Se autorizó la construcción de una tacea para el servicio de la casa número 8.º de la calle de Poderós.

Se aprobó el expediente de expropiación de varias parcelas.

Se aprobaron algunas modificaciones de policía respecto á los retrates de la calle del Teatro.

Se dió cuenta del balance de situación del Ayuntamiento en 1.º de Enero de 1905, quedando para otro día sobre la mesa.

Se aprobó la distribución de fondos para atender á las obligaciones del presente mes.

Se acordó devolver á don Miguel Ramis la fianza que tiene constituida como contratista del arbitrio sobre ocupación de la vía pública.

Terminado el despacho ordinario el señor Alcalde dió cuenta de haberse organizado la nueva Junta de Reformas Sociales, y el acuerdo tomado por la misma de practicar visitas de inspección, cuyos gastos debe satisfacer el Ayuntamiento.

El señor Fuset suplicó al señor Alcalde que al presentarse las cuentas se haga con toda claridad.

El señor Alcalde propuso la impresión del discurso que pronunció el Muy

El señor Alcalde ante esta proposición concedió la palabra al señor Martí.

Este insistió en que la mayoría no tomaba parte en este acuerdo.

En su vista las minorías aprobaron la proposición del señor Alcalde aculándole para designar á los oradores respectivos.

El señor Fuset se lamentó de que aún no se hayan colocados los nuevos faroles de gas en los terrenos del Ensanche.

El señor García Orell, observó que ello obedecía á que la Comisión tenía en estudio el plan general de urbanización de aquellos terrenos en el que entra dicha mejora, cuyo plan será presentado dentro de breve plazo al Ayuntamiento.

Quedó satisfecho con esta explicación el señor Fuset, quien se ocupó de la poda del arbolado de la Rambla, diciendo que el catadrático de Agricultura del Instituto señor Estelrich se había ofrecido paradiirir la poda de dichos árboles.

A propuesta del señor Alcalde se acordó aceptar dicho ofrecimiento y dar las gracias á dicho señor.

El señor Ramis suplicó á la Comisión de Obras, que se fije en el expediente que se instruye en virtud de una solicitud presentada por varios vecinos de Son Sardina, pidiendo que se ordene la reabertura del camino denominado de Son Pons dels nyastres, cerrado por los propietarios de los terrenos colindantes.

A propuesta del señor Castañón se acordó introducir algunas reformas en la brigada de bomberos.

El señor Quijada suplicó al señor Alcalde que reuna á los fabricantes de pan para ver de abaratar el precio de dicho artículo.

Igualmente suplicó á la Comisión de Obras que estudie el medio de sacar al producto de la plazuela resultante del derribo de la finca de Can Bitlla.

Y se levantó la sesión.

CÁMARA DE COMERCIO

El próximo domingo, á las seis de la tarde, se inaugurará el nuevo local que ha de ocupar la Cámara oficial de Comercio. Los salones y oficinas de la Sociedad han sido decorados y arreglados con mucho gusto y comodidad.

Esa sesión inaugural estará muy concurrida y en ella hablarán—además del Presidente, don Enrique Alzamora,—los que dirigen la Cámara Agrícola, señor Monlau, y la Económica de Amigos del País, señor Sureda.

Presidirá la reunión el Gobernador interino, señor Astudillo, juntamente con el Alcalde, don Antonio Planas y el Presidente de la Diputación don José Socías. También han sido invitadas otras autoridades estrechamente ligadas con la Cámara por los intereses que representan.

La velada será—es de creer—muy interesante. Son esperadas con curiosidad las declaraciones de los tres Presidentes.

Teatros

Principal

Anoche se verificó el beneficio de la notable soprano señora Amalia De-Roma. Al teatro asistió numeroso público, que tributó á la bella cantante un caloroso homenaje de cariño y admiración.

La distinguida intérprete de *Flora Tosca* presentóse á la selecta concurrencia más hermosa que nunca y perfiló más que otras veces su exquisita labor. En el primer acto ya se vió que la espléndida artista intentaba hacerse aplaudir más que en noches anteriores: acentuaba su gracia, cuidaba excepcionalmente su parte y dignificaba el trabajo de su ingenio. En el segundo continuó el primor y multiplicó su atención, hasta el punto de que el público entusiasmado suplicó la repetición de *Vissi d'arte, vissi d'amore*, que cantó con pulcritud, exquisitez y verdadera delicadeza.

Al final de este acto los aplausos estallaron ruidosos y de los palcos contiguos al escenario salieron multitud de *bouquets* y palomos blanquíssimos, parte de los cuales la encantadora De-Roma recogió con verdadero amor. La distinguida tiple radiaba de satisfacción. Su sonrisa lo pagaba todo.

También hubo aplausos para Carusán en su difícil papel de Scarpiá y para Iribarne á quien se pidió el bis de la romanza del tercer acto.

Dícese que mañana—Fiesta de los Reyes—se cantará de tarde la ópera de Verdi *Aida* por el tenor De-Colli que no ha debutado aun, y de cuyos brillantes agudos los que han oído, se hacen lenguas; y el sábado aparecerá por primera vez en nuestra escena el joven tenor mallorquín Juan Nadal en *Cavalleria Rusticana*, al cual desean gran fortuna.—T.

Hoy se celebrará el beneficio de nuestro paisano, el distinguido bajo don Miguel Riera, cantándose la ópera de Gounod *Faust*.

En uno de los intermedios el benefi-

ciado cantará la romanza de la ópera *Salvador Rosa*.

Lírico

La empresa anuncia para la tarde de mañana, una función infantil, en la que se rifará juguetes, para solemnizar el día de Reyes.

Para esta función han sido invitados los niños aislados de la Misericordia.

La empresa parece que se decide al final á poner un programa digno del nombre de la compañía Alegria; es lo mejor si quiere que su recuerdo, á la nueva visita, sea un estímulo para que el público acuda al espectáculo. Lo que es de lamentar que se haya tardado tanto en acudir á reforzar grandemente la compañía.

Para la próxima semana se anuncia: la familia Godefroid, compuesta de cuatro señoras y cuatro caballeros, trabajando con ocho caballos; la *troupe* Baguer, la familia Briatore con el clown *Rico* y las seis hermanas Daineff, que es el número que viene precedido de más renombre.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Nuestros puertos en Africa.—Reforma arancelaria.

Madrid 4 á las 15'35

El señor marqués de Aguilar de Campó ha recomendado al ministro de Agricultura, señor Cárdenas, que se activen las obras de los puertos de Melilla, Ceuta y Chafarinas.

Pronto terminarán los trabajos que se hacen para la reforma de la legislación arancelaria.

Condiciones de la capitulación de Port-Arthur.

Madrid 4 á las 15'35

Nuestro ministro en Tokio ha telegrafiado las principales condiciones acordadas para llevar á efecto la rendición de Port-Arthur.

Estas son: la guarnición y funcionarios de la plaza serán considerados como prisioneros de guerra; todos conservarán sus armas, regresando á Rusia mediante el juramento que prestarán de no volver á la Manchuria para tomar parte en la guerra contra los japoneses; se hará entrega de los fuertes y baterías y todo el material de guerra, tanto terrestre como marítimo, como igualmente de los mapas de los fuertes y de las defensas subterráneas y submarinas.

El Cuerpo sanitario y de administración continuarán en la plaza prestando el servicio de su clase bajo la inmediata inspección japonesa.

Entrada de los japoneses en Port-Arthur.—Defensa imposible.

Madrid 4 á las 16'45

Ayer ocuparon los japoneses los fuertes de Port-Arthur evacuados por los rusos. Se ha aplazado hasta hoy la entrada triunfal de los japoneses en Port-Arthur.

También se posesionaron de la cadena de alturas del Sudeste.

La situación de Port-Arthur desde la última quincena se había hecho difícilísima por los rusos. Los soldados se hallaban estenuados de hambre, solamente podían disparar un solo proyectil por cada doscientos que disparaban los japoneses contra la plaza.

La escuadra rusa

Madrid 4 á las 16'45

Londres.—La segunda división de la escuadra del Báltico ha llegado á Pasandeva, cerca de Madagascar.

Créese que se reunirá con la del almirante Rojesdvenky en Diego Suarez.

Se ha ordenado que dicha escuadra regrese á Libau.

La embajada rusa desmiente los rumores sobre mediación de un armisticio.

Asamblea universitaria.—Siguen los frios.

Madrid 4 á las 18'10

Barcelona.—A la tercera sesión de la asamblea universitaria solo asistieron 19, á consecuencia de las discrepancias entre liberales y católicos.

Siguen los frios intensísimos, como pocas veces se habían sentido.

Contra los derechos del matadero

Madrid 4 á las 18'25

Valencia.—La comisión de los gremios de carnes han protestado contra la elevación de las tarifas de los derechos municipales sobre el degüello de reses destinadas al abasto público.

Los matarifes se han negado á sacrificar hasta que recaiga favorable resolución á la protesta que han formulado.

Los frios continúan.

Reducido á prisión.—Llegada

Madrid 4 á las 19'40

Ferrol.—Ha sido reducido á prisión, en virtud de la causa que se le sigue por quiebra fraudulenta, el conocido comerciante Florencio Lozon.

La quiebra es de gran importancia.

Ha fondeado en nuestro puerto de arribada forzosa; un transporte de nacionalidad francesa.

Dicho buque tomará carbón haciéndose acto seguido á la mar.

Una protesta.—Buques desarmados

Madrid 4 á las 20'15

El Gobierno de Rusia ha protestado por conducto de Francia contra la conducta del Japón, bombardeando los hospitales de Port-Arthur.

Chelú.—Han sido desarmados veinte destroyers.

Los rusos y los japoneses de Port-Arthur.—Entusiasmo en Tokio.

Madrid 4 á las 22'00

Tokio.—Según los despachos recibidos, los rusos y los japoneses de Port-Arthur fraternizan.

Mañana desfilarán los prisioneros ante los vencedores. Por la noche en las calles de Tokio se hacen manifestaciones de entusiasmo.

Las calles están adornadas con farolillos y colgaduras.

Disgusto entre el señor Romero Robledo y el Gobierno.

Madrid 4 á las 22'10

La prensa se ocupa del disgusto surgido entre el señor Romero Robledo y el Gobierno, por cuestión de que éste se negaba á trasladar á Sevilla al señor Maestre actualmente gobernador de Tarragona.

Se añade que el señor Romero Robledo ha escrito una carta al señor Azcárraga, dimitiendo la Presidencia del Congreso, pero éste le visitó rogándole la retirase, como así lo hizo, por acceder el Gobierno á lo que pretendía.

Estado de Port-Arthur descrito por Stoessel.

Madrid 4 á las 22'10

Madrid 4 á las 22'25

Madrid 4 á las 22'30

San Petersburgo.—El último despacho que el valiente general Stoessel dirigió al Czar, estaba fechado el día 28 de Diciembre.

En él trataba con minuciosidad de detalles el penosísimo cuadro que ofrecía la situación de Port-Arthur, dispuesto ya á rendirse.

El escorbuto causaba innumerables víctimas, y la plaza se hallaba sin municiones, empezando á sentirse los efectos del hambre.

En un día fallecieron tres generales y varios otros oficiales superiores.

En los hospitales existían 15.000 heridos, entrando por

término medio unos trecientos diarios.

Añade Stoessel en su telegrama que le quedaban unos 10.000 soldados casi todos ellos enfermos á causa de los sufrimientos.

Otros despachos afirman que muchos de los soldados tienen el cabello blanco á consecuencia de los sufrimientos y que el general Stoessel, además de las heridas recibidas tiene un cáncer y se halla extenuado que á penas puede moverse.

Las familias visitan las oficinas del Estado Mayor preguntando por sus deudos.

A los héroes de Port-Arthur

Madrid 4 á las 22'40

San Petersburgo.—Dicen que mañana publicará el Czar una orden, dando las gracias en nombre de la Patria á los defensores de Port-Arthur.

Se asegura que el almirante de la escuadra del Báltico Mr. Rodjentski ha telegrafiado al Gobierno que obrará con arreglo á las circunstancias y sin recibir órdenes del Almirantazgo.

En sufragio del alma de Sagasta

Madrid 4 á las 23'15

Mañana en la iglesia de las Jerónimas se celebrará una solemne misa de requiem en sufragio del alma de don Mateo Práxedes Sagasta.

Asistirá á este acto la plana mayor de los liberales.

El señor Azcárraga confirió hoy estensamente con el señor Maura.

Sacarros á los enfermos y heridos de Port-Arthur.

Madrid 4 á las 23'25

Weihauvi.—Ha zarpado de este puerto el crucero inglés *Andromeda* que se dirige á Port-Arthur al objeto de socorrer á los enfermos y heridos.

Lleva á bordo 350 camas y cien mil libras esterlinas.

Más sobre la cuestión del señor Romero Robledo con el Gobierno.

Madrid 5 á las 23'30

Los periódicos no coinciden respecto á la dimisión presentada por el señor Romero Robledo, pues mientras unos afirman que fué la de la Presidencia del Congreso otros dicen que solo fué la de la Presidencia de la Comisión del monumento á Alfonso XII.

Los ministros niegan que haya presentado dimisión alguna, diciendo ya se verá como en la combinación de gobernadores nada ocurrirá.

Peró á pesar de las negativas, lo cierto es que ha existido el disgusto.

La evacuación de Port-Arthur

Madrid 4 á las 23'45

Paris.—Según informes autorizados, se asegura que la evacuación de Port-Arthur se efectuará el viernes.

La Liga internacional de la paz gestiona cerca de las potencias del universo, que aconsejen á ambos beligerantes que depongán su actitud.

Mencheta

Por exceso de original dejamos de publicar «Noticias generales», «Tráfico marítimo», «Del Ejército», «De las islas: Mahón, La Puñla, Alcudia y Muro», y varios sueltos de capital.

AVISO

Círculo Mallorquín

Esta Sociedad ha acordado sacar á Concurso, conforme á las bases que están de manifiesto en la Secretaría de la misma, un servicio de repostería y restaurant admitiéndose proposiciones hasta el 15 del corriente.

Palma 4 de Enero de 1905.

—P. A. de la Junta Directiva.

—Pedro Andreu, Vocal Secretario.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA

De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30.
De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondría y Ciudadela, martes a las 14.
De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30.
De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES

De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30.
De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12.
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.
De Mahón para Barcelona con escala en Alondría y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA

De Palma para Mahón, jueves a las 18'30.
De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS, QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t.
De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t.
De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t.
De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.
De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE SALEN LAS DILIGENCIAS CORREO DE ESTA CAPITAL PARA LOS PUEBLOS DEL INTERIOR DE LA ISLA.

Pueblos	Puntos de Parada	Salidas	Llegada
Andraitx	Pelaires 98.	2 tarde	7 m
S'Arroca	Id. id.	2	7 m
Caldellá	Santacilia.	2	8 m
Calviá	Id.	2	8 m
Esportias	P. del Olivar.	2	9 m
Establiments	Id.	2	9 m
Estalmonch	Id.	2	9 m
Bañabufar	Id.	2	9 m
Faigunyent	Id.	2	9 m
Valldemosa	S. Miguel 84.	2	8 m
Deya	Id.	2	8 m
Sóller	S. Miguel 50.	2	8 m
Buñola	Id.	2	8 m
Lluchmayor	Bauló 6.	2	8'30"
Santanyí	Id.	2	8'30"
Campos	Id.	2	8'30"

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; en tónico digestivo y anti-gastrálgico; «cura» el 98 por 100 de los enfermos del «estómago e intestinos» aunque sus dolencias sean de más de 80 años de antigüedad y

hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridemia, anemia y

clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Eli-

xir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo «cura», sino que obra como preventivos impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomalix» marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 80, farmacia, Madrid y principales farmacias de Europay América

NODRIZA

Se ofrece una de 31 años leche fresca desea encontrar criatura para lactar en su casa propia.
Informarán: Gerónimo Moyá, Cabrera 32 (La Soledad).

Se vende un motor a gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionando. Para más informes Centro de Anuncios.

Se vende

Por necesitar mayor fuerza se vende un motor a gas en muy buen estado de cinco caballos de fuerza. Se puede ver funcionar todos los días en la calle de los Olmos, 142.

VENTA

Se desea vender una casa en el Terreno calle del Polvorín n.º 15. Darán razón en la misma.

Jubileo Extraordinario pa a las Islas Baleares
DEL
Instituto Español

Seguros sobre enfermedades bajo la advocación de Nuestra Señora de la Salud.—Capital de garantía, 150 000 pesetas.—Domiciliada en Barcelona, plaza de la Universidad, núm. 2, 1.º—Consta de 54 000 asegurados en la Península y 2 500 en Baleares.—Contiene 480 Sucursales en toda España.—Cuenta corriente con los Bancos de España, de Barcelona y Credit Lyonnais.

MOVIMIENTO ANUAL DE FONDOS 500.000 PESETAS

NOTA.—Esta compañía cuenta con las siguientes Sucursales en Baleares: Palma, Felanitx, Manacor, Inca, Algaida, Consell, L'Inchmayor, Pollensa, Sóller, La Puebla, Andria, Son Sardina, Santa Catalina, Alaró, Campos, Sineu, Lloseta, Son Serra, La Soledad y San Rapiña, habiendo un total de socios en las Baleares de 2.500.

OTRA.—Al ingresar pagarán la mensualidad anticipada más dos pesetas por derecho de Reglamento y Entrada.

Médico Inspector en Palma: Don Jaime Font y Montero
Representante: Don Ricardo Pastor Garcia, Brondo 5 2.º
Agente general para las Islas Baleares: Don Cirio Pastor Garcia, Palma de Mallorca.

NO MAS VELLO

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Povos cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

AVISO AL PUBLICO

Gran Establecimiento de Arboricultura, Horticultura y Floricultura DE
E. VEYRAT HERMANOS DE VALENCIA

Cultivos en gran escala de las mejores variedades de árboles frutales; selección de las variedades más finas y de gran producción.
En Perales, Manzanos, Albaricqueros, Cerezos, Ciruelos, Castaños, Granados, Melocotoneros, Diospiros Kakis, Membrillos, Moreras, Négales, Naranjos, Mandarinos, Limoneros, Olivos blanquetos y Manzanillas,
Arboles forestales y de adorno Pinos y Eucalytus
Plantas de alto adorno para jardines
SEMILLAS DE TODAS CLASES
Catálogos ilustrados a quien los solicite.—Para informes y demás, en casa del representante en esta: Don Miguel Bestard, FERRETERIA, Palma, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

EMULSION FORCADA

La LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el «Colegio de Farmacéuticos de Barcelona», por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admirada para fortalecer y curar a los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desganados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.

DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

ANUNCIOS MAGICOS

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida todo clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis.
S. CALLEJA: VALENCIA, 28. MADRID.

Vapores Transatlánticos de Pinillos
IZQUIERDO Y COMPANIA
Línea de las Antillas

Para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 18 de Enero, el vapor español

MARTIN SAENZ
clasificado en el Llod 100 A. I.
admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía.
SEÑORES MARTINES Y PLANAS
calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.
Son de seguro resultado:
En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

Nueva Industria Española

El Gran Licor Chartreux, cuyo secreto de elaboración existe solo entre los Padres Cartujos, es hoy Industria Española.
Con decir que este Licor ha tenido general acogida en Alemania, Inglaterra, Rusia, en toda la América y que ha cubierto de fama inmortal a los PP. Cartujos, únicos que saben elaborarlo, basta para hacer el elogio de su mérito y virtudes ya como bebida la más agradable, ya por sus propiedades digestivas y estomacales.
Industria fabricada por los PP. Cartujos es también el famoso Elixir, remedio eficazísimo para todas las enfermedades del estómago. Los franceses se enorgullecían al ves de la última expulsión en tener un medio tan sencillo, y que se elaborase entre ellos, para recobrar la salud.
No descuidar pues, el Chartreux Verde ó Amarillo en vuestras bebidas, ni el Elixir ya que es remedio eficazísimo para la salud, ni el específico que para la conservación de los dientes fabrican aquellos Padres.
Único representante en Baleares: Don Sebastián Artigues, calle del Príncipe núm. 7, Manacor.
El representante atenderá con puntualidad a sus favorecedores.

Carburo de Calcio
Superior garantizado de trecientos litros
PRECIO LIMITA ISIMO
De venta: Droguería y Sucursales de
Viuda de José Juan.—Palma de Mallorca

Arte de Relojería

Gran taller especial de reparaciones de todas clases de Relojes y toda clase de aparatos minuciosos y de precisión.
Rapidez, garantía y ejecución esmerada en los trabajos.
Calle Platería 17 y Siete Esquinas 22.—Palma de Mallorca
ON PARLÈ FRANCAIZ

HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS
con decaimiento de fuerzas é inapetencia
LA SULFURINA JIMENO
es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoralas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

NO MAS PELO BLANCO
TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de abano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO
EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Academia Moderna de Corte
Bajo la dirección de la acreditada modista madrileña
Doña Ramona Garcia, Brussa 14

Nuevo y rápido sistema de Corte. Su enseñanza no produce gasto alguno toda vez que en la misma no se emplean más artefactos que una regla y una cinta métrica. En tres lecciones pueden cortar por sí solas patronos, poseyendo la ventaja de que durante el curso de la enseñanza pueden confeccionarse los vestidos por complicados que sean, y debido a sencillez y procedimiento de su enseñanza, ésta se efectúa con toda perfección en el término de dos meses, resultando con tales ventajas, la de que por un precio insignificante, puede la mujer poseer y dotarse de lo más útil y necesario.
Precio mensual, 10 pesetas.
Lección suelta en la Academia, 050 id.
Lección a domicilio, 1 peseta.

Isleña Marítima
Vapores
Cataluña, Isleño, Lulio, Miramar, Bellver, Balear
Servicios semanales de ida y vuelta entre
Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes. **Para Argel los jueves.**

Servicios combinados con fletes á fort fait en conocimientos directos para Cete—Gibraltar—Tánger—Londres—Liverpool—Glasgow—Ulster—Bristol—Manchester—Amberes—Hamburgo—Rotterdam—Amsterdam—y principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.
Para informes y despacho: Oficinas de la
Isleña Marítima

NOTA: Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos si así conviniere.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.
EL MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, compitiendo su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóxicas ó stróficas, de forma seca, granulosa, glandular, ocnica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1 50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Probad y os convencereis
Cristalería "Ses Barreras,"
de Bernardo Manera
Calle de Cererols 19 y calle del Rincón 14
Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para borchaterías, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve á domicilio dentro la capital.